

## Memoria del curso académico 2001-2002

### Servicio de Archivos y Bibliotecas

Las líneas básicas de actuación de este servicio de apoyo a la docencia y a la investigación han estado encaminadas a lograr la plena implantación del sistema de automatización integral de gestión bibliotecaria en todos los centros y dependencias del mismo; al control y potenciación del programa de adquisición de revistas y de recursos bibliográficos electrónicos (bases de datos y revistas electrónicas); a la adquisición de bibliografía básica y de referencia para todas las bibliotecas; a la automatización integral de los procesos de trabajo y a la revisión y reingeniería de los procesos técnicos.

Durante el curso ha proseguido a un ritmo notable la catalogación automatizada de los fondos de las bibliotecas que no se encontraban incluidos en el catálogo colectivo automatizado de la Universidad, así como la catalogación automatizada del fondo bibliográfico antiguo y su digitalización, sin olvidar tampoco la participación de la Biblioteca y del Archivo en foros y proyectos de cooperación profesional.

### **Archivo**

Como en cursos anteriores, las unidades que componen el Archivo Universitario han continuado desarrollando las tareas de organización, tratamiento y descripción del Patrimonio Documental de la Universidad y de servicio de la documentación a las unidades administrativas que la han demandado, así como atendiendo las consultas de los investigadores y ciudadanos en general que han solicitado documentos tanto para fines administrativos o de investigación.

Sin duda alguna, la nota más destacada en relación con el Archivo Universitario ha sido, un año más, el aumento significativo de solicitudes de transferencia de fondos desde la práctica totalidad de las dependencias de los servicios centrales y desde algunos centros académicos, y ello a pesar de las crecientes dificultades de espacio existentes para recoger dicha documentación.

Reseñable resulta, igualmente, el incremento de la plantilla, con la incorporación de dos nuevas plazas de auxiliar administrativo.

### **Archivo Central**

La Sección de Archivo Central ha desempeñado los servicios tradicionales de recogida, organización y préstamo de los documentos de los servicios centrales para fines administrativos. Esta actividad puede resumirse en las siguientes cifras: se han recibido 71 transferencias de documentación, que han supuesto el ingreso de 789 nuevas cajas de documentos y de 16 libros, destacando por su importancia cuantitativa las remitidas desde el Servicio de Contabilidad y Presupuestos y desde el Servicio de Gestión Académica; el servicio de 1132 préstamos de documentos a las unidades administrativas; la atención de 70 consultas de tesis doctorales, de las cuales 48 se han servido en la sala de investigación del Archivo Histórico y 22 se han atendido a través de la Sección de Préstamo Interbibliotecario. También se han resuelto otras 21 consultas de información, 6 realizadas a petición de diferentes órganos institucionales y 15 realizadas por investigadores, así como tres grandes búsquedas de antecedentes sobre el patrimonio universitario y localización de escrituras notariales, sobre documentación económica de la Universidad de los siglos XIX y XX y sobre la modificación del Ceremonial Universitario de 1954 y del de concesión del grado de Doctor Honoris Causa de dicho año.

Otra de las tareas desarrolladas por esta unidad durante el curso ha sido el control automatizado de los fondos gestionados por la misma y depositados en el Archivo con anterioridad a 1989, con documentación desde mediados del siglo XIX, fruto de esta labor son los 5277 registros con referencias de la misma. De igual manera cabe señalar el incremento de 1419 registros en el programa informático de la secretaría del Rector, cuya base de datos dispone de 18692 registros de documentación de dicha dependencia.

Por lo que respecta a las salidas definitivas de documentos, durante el transcurso del curso se han contabilizado 62 bajas de documentos, de ellas 282 cajas se transfirieron al Archivo Intermedio y 44 expedientes se devolvieron a las unidades administrativas productoras, por haber causado alta nuevamente el personal o haber reanudado estudios.

El personal de la Sección ha participado en diversas reuniones de la Comisión de Publicaciones del Grupo de Trabajo de Identificación y Valoración de Series de la Conferencia de Archiveros Universitarios, celebradas en la Universidad de Comillas los días 7 de septiembre y 12 de noviembre de 2001, así como en las VIII Jornadas de Archivos Universitarios, celebradas en la Universidad de Valencia del día 12 al 14 de Junio de 2002. Igualmente cabe señalar la realización de sendas estancias técnicas, la primera del doctorando de la Universidad de Valencia D. David Gómez Domínguez y la segunda la realizada por D<sup>a</sup>. María Clara Guillén de Iriarte, Directora del Archivo Histórico de la Universidad del Rosario de Santa Fé de Bogotá (Colombia).

#### **Archivo Intermedio**

La Sección de Archivo Intermedio recibió durante el curso 60 transferencias, que supusieron el ingreso de 878 nuevas cajas de documentos, de las cuales 282 procedían únicamente del Archivo Central. El número de préstamos ascendió a 73, las consultas de documentos a 21 y se realizaron 5 compulsas de documentos de actas de exámenes de la Escuela de Comercio, a petición de la Facultad de Economía y Empresa.

Por lo que respecta al tratamiento de los fondos destaca la incorporación al Registro de Series de 19 nuevas series documentales. La labor de descripción se ha centrado en proseguir con la descripción de los expedientes personales de alumnos de la Sección de Químicas de la Facultad de Ciencias (Plan 1953), habiéndose realizado la descripción de 1433 nuevos expedientes contenidos en 32 cajas. Igualmente, se ha continuado con la descripción de los expedientes de alumnos de la Facultad de Medicina que iniciaron sus estudios a partir de 1939, de los cuales se han descrito 1360 expedientes, así como 4532 expedientes de la antigua Escuela Normal de Maestros de Salamanca.

#### **Archivo Histórico**

Las tareas desarrolladas por el personal del Archivo Histórico se han centrado en completar los registros de todos los investigadores, así como la relativa a las consultas de fondos documentales, en la finalización de la descripción con la incorporación a la base de datos de 464 nuevos expedientes de la serie de Expedientes de Vida y Costumbres (expedientes de limpieza de sangre) de colegiales del Colegio Mayor del Obispo de Cuenca, en la continuación de la organización y descripción de los fondos del Archivo del Profesor Ricardo Espinosa y en la organización de 19 cajas con documentación variada relativa a pleitos, testamentos, escrituras de poder y de arrendamiento, provisiones reales, rentas,

tercias y cuentas de las administraciones de Peralejos, Alba de Tormes, Ventosa y Peñaranda, correspondencia y expedientes de oposiciones a cátedras.

Durante este curso se registró la visita concertada de un grupo los alumnos del Profesor de la Universidad de Alcalá de Henares Dr. Santiago Aguadé y, posteriormente, de los alumnos de la Escuela Taller de la Fundación General de la citada Universidad.

Documentos del Archivo se expusieron en la muestra organizada por la Diputación Provincial de Salamanca con ocasión del 190 aniversario de la Batalla de Arapiles y en la exposición "Los estudios de Anatomía en la Universidad de Salamanca", organizada por la Biblioteca General y el Departamento de Anatomía e Histología Humanas de la Universidad en los meses de septiembre y octubre de 2001.

Por lo que respecta al movimiento de fondos e investigadores debe apuntarse que en el Archivo Histórico se produjeron 4178 consultas, de las cuales 2581 se atendieron mediante soporte digital y 1597 mediante la consulta de los documentos originales. Consultaron los fondos del Archivo 163 investigadores procedentes de Argentina, Colombia, Costa Rica, Brasil, Cuba, España, Estados Unidos, Honduras, México, Noruega, Francia, Italia, Portugal, Venezuela y Rusia que realizaron 18881 reproducciones de documentos. Durante el curso se produjo también el ingreso de trece importantes documentos universitarios restaurados por el Instituto del Patrimonio Histórico y que habían sido enviados al mismo en 1996.

#### ***Casa-Museo "Miguel de Unamuno"***

De manera similar a los cursos anteriores, la Casa-Museo ha desarrollado también durante el curso pasado una importante labor cultural y de difusión de sus fondos documentales. A este respecto cabe señalar que estos se mostraron en la exposición "Clarín y su tiempo", organizada en Oviedo por la Comisión Nacional conmemorativa del Centenario de la muerte de Clarín; en la exposición "Jean Cassou y sus amigos, organizada en el Centro Cultural de Conde Duque por el Ayuntamiento de Madrid; en la muestra realizada por la Asociación de Vecinos de Cabrerizos (ASVECA); en la exposición itinerante "Regeneración y Reforma: España a comienzos de siglo", organizada por la Secretaría de Estado de Cultura y la Fundación BBVA en Madrid y Bilbao; en la exposición "Las lenguas europeas y su aportación a la cultura del siglo XX", organizada por la Dirección Provincial de Educación de Salamanca y, finalmente, en la muestra "Todo Salamanca", organizada por el Centro Comercial "El Tormes".

Por otra parte, es de reseñar el incremento del número de visitantes durante este curso, con una cifra que supera las 7000 personas, la realización de diversos documentales realizados por TVE, FRANCE3 y la expedición de ocho autorizaciones de reproducción de fondos para otras tantas publicaciones nacionales y extranjeras.

Debe destacarse igualmente la labor realizada por la Casa-Museo Unamuno a través de las distintas actividades organizadas por la Asociación de Casas Museo y Fundaciones de Escritores (ACAMFE), de cuya junta directiva forma parte la responsable del centro, de entre las que destacaríamos su participación en el encuentro organizado con ocasión del Centenario de Luis Cernuda, organizado en el Centro Cultural de la Villa de Madrid, y en el Congreso sobre Blas de Otero, organizado en Bilbao por la Fundación Blas de Otero el pasado mes de marzo.

## Biblioteca

Al igual que en años anteriores, las prioridades fundamentales en relación con la Biblioteca Universitaria han sido la automatización de los fondos bibliográficos y de los servicios bibliotecarios, así como completar la dotación de medios informáticos y técnicos de las diferentes bibliotecas de la red.

Si durante el curso anterior se pusieron en funcionamiento el nuevo OPAC de la Biblioteca y el módulo de catalogación en todas las bibliotecas de la red, durante el primer trimestre del actual se puso en funcionamiento el módulo de circulación, que gestiona el servicio de préstamo domiciliario en todas las bibliotecas, con las únicas excepciones de la Biblioteca de la Facultad de Filología y la Biblioteca de la Facultad de Educación, centros en los que todavía no se han informatizado el 50% de sus fondos. Con la puesta en funcionamiento de dicho módulo y a pesar del retraso que siempre tuvo la Universidad de Salamanca durante los últimos quince años en este campo, por primera vez se han conseguido unos niveles de informatización de la Biblioteca similares a los de las principales bibliotecas universitarias españolas.

Si a comienzos de 1997, la Biblioteca contaba únicamente con el 14,61% de sus monografías automatizadas (117.339 registros) y no se había iniciado la catalogación automatizada de las revistas, al iniciarse el presente año ya se encontraban catalogados el 62,36% de los libros (551.978 registros) y el 88,74% de las publicaciones periódicas (18.049 registros). Estas cifras permiten situar el avance realizado en este campo durante los últimos cinco años en un 47,75% en monografías y en 88,74% en publicaciones periódicas, cifras bastante alejadas del 25% de progresión experimentado por la Biblioteca de la Universidad Complutense durante el mismo período, del 27,03% logrado por la Universidad de Barcelona, del 29,69% de la Universidad de Valencia, del 33,36% logrado en la Universidad Valladolid, o del 39,76% de la Universidad de País Vasco.

Si al inicio del año 1997 la Universidad Complutense tenía el 43,14% de sus monografías automatizadas, la Universidad de Sevilla el 49,84%, la Universidad de Valencia el 32,94%, la de Granada el 43,27%, la Universidad de Valladolid el 35,10% o la de Zaragoza el 30,60% y la Universidad de Salamanca contaba únicamente con el 14,61%, al iniciarse el año 2002 las cifras globales de automatización han sido sustancialmente diferentes. La Universidad Complutense tiene el 68,14% de sus monografías automatizadas, la de Sevilla el 64,86%, la de Valencia el 62,63%, la de Granada el 54,34%, la Universidad de Valladolid el 68,46%, la de Zaragoza el 51% y la Universidad de Salamanca ha alcanzado el citado 62,36%.

Las cifras y porcentajes anteriormente mencionados muestran claramente el avance experimentado por nuestra Universidad en este sector en los últimos años y el esfuerzo realizado por la institución y su personal técnico, que han permitido que la Biblioteca de la Universidad de Salamanca haya pasado de ocupar un lugar en la parte baja de la mitad de la tabla nacional a situarse entre las ocho primeras instituciones académicas nacionales.

Otro de los campos en los que los esfuerzos realizados comienzan a dar los primeros frutos ha sido en el de la modernización del parque informático de las bibliotecas. Los 48 ordenadores personales con procesador 486 que resultaban prácticamente inservibles para el trabajo de los bibliotecarios han sido progresivamente sustituidos por otros nuevos hasta alcanzar la cifra 150 ordenadores y terminales de la plantilla y los 89 equipos y terminales de uso público. La adquisición de estos equipos y las inversiones realizadas en recursos bibliográficos electrónicos han posibilitado también el avance experimentado por nuestra biblioteca, que cuenta con 68 bases de datos que cubren la mayor parte de

las disciplinas impartidas en la institución y que con 6.669 títulos de revistas electrónicas, cifra que ha colocado a la Universidad de Salamanca como la institución académica nacional con la colección de revistas electrónicas más importante a nivel nacional.

Por lo que respecta al resto de los recursos bibliográficos, la Universidad de Salamanca disponía el 31 de diciembre de 2001 en sus bibliotecas de 885.066 monografías y de 20.338 títulos de publicaciones periódicas, de los cuales 8309 corresponden a publicaciones abiertas y 12.029 a colecciones cerradas. En este último apartado cabe indicar que el gasto realizado en revistas por investigador en la Universidad de Salamanca asciende a 240 Euros, cifra que permite disponer de dos revistas vivas por cada investigador, una de las más altas a nivel nacional. Por el contrario, el incremento de libros por usuario al año, estimado en 0,6, aporta una de las cifras más pobres en el contexto nacional, que indica la necesidad de acometer medias en este sentido.

En el año 2001 ingresaron en la Biblioteca Universitaria por compra 14747 monografías y por intercambio 6217 libros. La cantidad invertida por la Universidad en adquisiciones de libros ascendió a 535.259 Euros. El número de revistas en papel adquiridas por la Universidad ascendieron a 6232 títulos y los obtenidos por intercambio a 2077. La inversión realizada en revistas en papel supuso la cifra de 984.378 Euros. En recursos electrónicos se invirtieron 319.325 Euros en bases de datos y 7769 Euros en revistas electrónicas.

En el año 2001 se catalogaron por el personal del Servicio de Archivos y Bibliotecas 67.374 documentos. El número de consultas realizadas al catálogo público automatizado durante el mismo período ascendieron a 1.856.394. Las consultas realizadas a las bases de datos fueron 472.000. La cifra de préstamos domiciliarios efectuados por las diversas bibliotecas de la red dieron la cifra de 250.087, aproximadamente 9000 menos que en el período anterior. Respecto al Préstamo Interbibliotecario, se registró una disminución significativa de peticiones. Los miembros de la comunidad universitaria solicitaron 233 libros de diferentes bibliotecas españolas y 82 de bibliotecas extranjeras. Los artículos solicitados a bibliotecas nacionales fueron 910, frente a los 102 solicitados a bibliotecas del extranjero. Las monografías proporcionadas a otras bibliotecas españolas fueron 354 y las facilitadas a centros extranjeros 18. Los artículos servidos a bibliotecas españolas fueron 1097, 1040 menos que en el año anterior, y los facilitados a centros extranjeros 5.

En relación con el Préstamo Interbibliotecario, durante el primer trimestre del año se dotaron todas y cada una de las bibliotecas de área y de campus de medios técnicos automatizados -ordenadores, escáneres y grabadoras de CD-ROM- y se impartió un curso al personal técnico de las mismas para que cada una de estas bibliotecas comenzasen a prestar este servicio que hasta ese momento se localizaba en las dependencias centrales del Servicio de Archivos y Bibliotecas y en la Biblioteca de la Facultad de Medicina. La nueva red de puntos de servicio de préstamo interbibliotecario, atendida en cada centro por personal técnico específico de los grupos B y/o C de Bibliotecas, ha quedado configurada de la siguiente manera: un punto de servicio en cada una de las bibliotecas de "Campus" de Ávila, Béjar, Zamora y Psicología/Bellas Artes; Biblioteca de la Facultad de Medicina para el Área Biosanitaria; Biblioteca "Francisco de Vitoria" para el Área Jurídico-Social; Biblioteca "Abrahán Zacut" para el Área de Ciencias y Técnicas; Biblioteca de la Facultad de Traducción y Documentación para atender las peticiones de esta Facultad. Las peticiones de los usuarios del resto de las bibliotecas del Área de Humanidades, Educación, Geografía e Historia y Filología, y las de los de las bibliotecas centrales serán atendidas directamente por el responsable de la Sección de Préstamo Interbibliotecario.

Finalmente, debe reseñarse el hecho de que durante el curso ha finalizado con notable éxito el proceso de funcionarización del personal laboral de los grupos IV y III de Archivos y Bibliotecas, que ha supuesto la práctica unificación del régimen jurídico del personal del mismo y la apertura de la carrera profesional de estos trabajadores que se han funcionarizado, los cuales en el futuro podrán aspirar a las plazas de categoría superior que se oferten mediante el sistema de promoción interna. Otros aspectos que merecen ser destacados han sido los avances experimentados en materia de Intercambio Científico de Publicaciones, con la suscripción de más de cuarenta convenios con instituciones iberoamericanas y la exposición de fondos bibliográficos japoneses, organizada en colaboración con el Centro Cultural Hispano-Japonés.

### **Bibliotecas Centrales**

#### *Biblioteca General*

Dedicada exclusivamente para fines de investigación, el espacio de la Antigua Librería se abre exclusivamente para visitas institucionales y de grupos especializados, con ocasión de congresos y actividades de Cursos Internacionales. Durante el período que nos ocupa, la Biblioteca fue visitada por 3736 personas integrantes distribuidas en 283 grupos diferentes.

Las consultas de sus fondos arrojan las siguientes cifras: se solicitaron en la sala de investigadores 366 manuscritos, 58 incunables, 1409 impresos de los siglos XVI a XVIII, 1096 monografías modernas, 379 publicaciones periódicas y 1650 ejemplares de prensa. Igualmente, se atendieron consultas por correo o correo electrónico sobre 23 manuscritos, 2 incunables, 18 impresos de los siglos XVI a XVIII y 6 sobre publicaciones periódicas. Se realizaron 520 fotocopias y 766 solicitudes de reproducciones en microfilm.

Los fondos bibliográficos de la Biblioteca General se han expuesto en cinco exposiciones organizadas por diferentes instituciones en Barcelona, Toledo y Salamanca, debiéndose destacar en este sentido la muestra "A defunctis interdum viventes erudiuntur: los estudios de Anatomía en la Universidad de Salamanca", organizada por la propia Biblioteca entre los meses de octubre y noviembre de 2001. Durante este curso el número de solicitudes de reproducciones de sus fondos para su inclusión en diferentes publicaciones científicas ascendió a 12. Por otra parte, con ocasión de la capitalidad cultural y con carácter excepcional, cabe destacar la organización del Concierto de la Orquesta Barroca de la Academia de Música Antigua de la Universidad de Salamanca, celebrado en enero de 2002, el Performance "Agujeros Celestes" de la artista Elena del Rivero, expuesto en mayo de 2002, y la grabación en mayo de una de las emisiones del programa literario de Televisión Española "Negro sobre blanco", en el que participaron diferentes profesores e investigadores salmantinos.

En relación con este centro, sin duda alguna, el aspecto más destacable ha sido el inicio de la catalogación y digitalización de sus fondos impresos más antiguos, merced a la colaboración establecida con la "Fundación Marcelino Botín". Este proyecto contempla la catalogación automatizada retrospectiva de los fondos impresos editados con anterioridad al año 1830 y la digitalización de determinadas páginas de cada impreso (texto completo en determinados casos, la portada y las páginas preliminares de cada uno de ellos, la primera página de texto y el colofón). Las imágenes obtenidas se vinculan con los registros bibliográficos de cada una de las obras y las mismas son accesibles a través de INTERNET a través de un campo establecido en cada uno de los registros bibliográficos del catálogo. En estos figuran, además de los puntos usuales de acceso, un índice por lugar de impresión

y un índice que permite buscar por impresor, editor y antiguo poseedor de cada obra. El número registros automatizados de fondo antiguo generados durante este curso, la mayor parte de ellos de naturaleza jurídica, ascendió a 5000 ejemplares, con aproximadamente 8000 imágenes digitales de los mismos.

#### *Biblioteca "Santa María de los Ángeles"*

Como en cursos anteriores, para satisfacer las demandas de los usuarios, esta Biblioteca amplió sus horarios de servicio con ocasión de los exámenes de febrero, septiembre y junio, aportando unas cifras de ocupación superiores al 90% de sus 600 puestos de lectura. Durante el curso se han adquirido equipos de visionado y duplicación analógica y digital de fondos audiovisuales, que posibilitarán la duplicación de los fondos especiales de esta naturaleza existente en el conjunto de bibliotecas y la creación de un archivo de seguridad de los mismos. Igualmente, se han finalizado los estudios realizados para ubicar en este centro los laboratorios y equipos técnicos de microfilmación, conservación, restauración y duplicación de fondos y la colección de duplicados de todas las bibliotecas de la red.

#### **Bibliotecas de Centros**

En relación con las bibliotecas de los centros cabe señalar que durante el período se ha finalizado el proceso de catalogación retrospectiva de la Facultad de Psicología/Bellas Artes, tarea que ha sido asumida enteramente por el personal de la biblioteca y por el personal técnico de la Sección de Proceso del Servicio. La finalización de esta tarea ha supuesto la finalización de la catalogación retrospectiva en la práctica totalidad de las bibliotecas, con las únicas excepciones conocidas de la Biblioteca del "Campus Canalejas", de la Biblioteca de la Facultad de Filología, de la Biblioteca General y de determinados fondos custodiados en los Departamentos y Áreas de las Facultades de Medicina, Biología y Farmacia.

El avance experimentado en este campo ha permitido la implantación del préstamo automatizado en la totalidad de las bibliotecas en las que estaba previsto instalar este módulo durante los meses de marzo y abril, habiéndose experimentado también un notable avance en la catalogación retrospectiva automatizada de los fondos tanto de la Biblioteca del Campus Canalejas como de la Biblioteca de la Facultad de Filología, con una media de producción de registros superior a los mil ejemplares mensuales.

Finalmente, debe apuntarse que durante el último trimestre del curso ha quedado definitivamente instalada la Mediateca emplazada en las dependencias de la Biblioteca "Francisco de Vitoria", que comenzará a prestar servicio a los usuarios en el curso que se inicia, y que dispone de importantes fondos audiovisuales, notablemente incrementados en los últimos años merced a la inversiones realizadas con cargo al Programa de "Innovación didáctica" del Vicerrectorado de Docencia. Los originales de estos fondos serán progresivamente duplicados por el personal encargado de esta tarea en la Biblioteca "Santa María de los Ángeles", y, una vez que se disponga de ejemplares suficientes de los mismos, comenzarán a ser prestados tanto al personal docente e investigador como a los estudiantes y al resto de los miembros de la comunidad universitaria para fines de docencia e investigación. Idéntica labor pretende realizarse con los fondos musicales conservados en las bibliotecas, que podrán ser duplicados en las propias bibliotecas que los conservan merced al equipamiento adquirido durante el presente curso y puestos progresivamente a disposición de los usuarios tanto para su audición en las salas de las mismas como a través del servicio de préstamo a los miembros de la comunidad académica para los fines anteriormente indicados.

A handwritten signature in blue ink, appearing to read 'Severiano Hernandez Vicente', written in a cursive style.

Fdo.: Severiano Hernandez Vicente  
DIRECTOR DEL SERVICIO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS